

# El Castellano

Año II.

Diario de la mañana

Número 160

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 28, 75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

## El Castellano

es el periódico más barato de la provincia

### Los exámenes

Nuestra información

D. Juan Domínguez Berrueta  
Catedrático de Matemáticas

Entendiendo por «actual sistema de exámenes» la no existencia de los exámenes para los alumnos oficiales, así como la continuación de los mismos para los alumnos libres, empiezo por declarar convenido de la conveniencia de la supresión de esa «prueba solemne», para los que asisten durante todo un curso a una clase oficial.

Yo creo que se puede examinar hasta 50 alumnos en las 150 horas que por término medio dan de sí los días lectivos, mezclando la explicación, no la disertación, del catedrático con las repetidas llamadas de atención a los discípulos, ya en forma de dificultad a resolver, ya como ideas traducidas en ejercicios prácticos. Si las clases son más numerosas, es necesario dividirlos en grupos bajo la inspección inmediata de profesores auxiliares, ó repetidores, y la dirección general del catedrático que dé unidad a los trabajos.

Y luego... que cumpla con su deber el que haya de aprobar al que sepa, y suspender al que no sepa. Conste que por «saber» no entiendo nada que se parezca *psitacismo académico*, que tantas víctimas tiene a su cuenta entre la juventud escolar malograda...

Respecto al actual sistema de examinar a los alumnos privados ó libres, creo que es un gran progreso comparado con la onimosa prueba oral de las tres lecciones del programa de la asignatura, sacarlas del bombo de la suerte.

Aquello de «me tocaron las tres que no sabía», ó «no me tocaron las que me sabía» es cosa que debía desaparecer mucho antes que la forma poética. La lotería «nacional» había brotado en aquella especie de lotería de notas: sobresaliente, notable, bueno...

El «juicio oral» no dá buen resultado en la causa académica. Debe suprimirse por completo, como ya se ha hecho con éxito en alguna parte, creo que en la Universidad de Cambridge.

Se me dirá que a los niños de los primeros años de segunda enseñanza no puede someterse a la prueba por escrito, porque no saben trasladar al papel las ideas... que no tienen.

¡Ah! pero yo preferiría cualquier cosa a esa tortura de la infancia, a ese espectáculo de un niño sofocado, ese espectáculo de un niño sofocado, confuso, que lucha por hallar en su cabecita trastornada una definición que no comprendió nunca, ó una serie de nombres sin sustancia y sin vida que alguien le hizo aprender. Yo, como le pasaba á Edmundo de Amicis, no tendría corazón para suspender a un niño en este estado, aunque maltratase la gramática, y todas las artes liberales juntas, como un tigre.

Lo que hay que hacer, para chicos

y grandes, es tratar de que el examen de escrito no sea una lección del programa desarrollada de memoria, una página del libro de texto mejor ó peor copiada. Esto se evitaría haciendo que cada catedrático preparase un cuestionario, que sin salirse de los límites marcados por el programa de la asignatura, no fuera conocido de los alumnos. Que los temas, aun estando perfectamente al alcance de todo el que regularmente conociese la materia, exigiesen sin embargo un trabajo intelectual, no memorístico, personal, no hecho de prestado, para pensarlo, y escribir de lo pensado sobre ellos.

## Ecos mundiales

Las ratas y el fósforo

Todas las personas que han ensayado el mado destruir las ratas con pastas hechas de arsénico ó de fósforos han podido notar la asombrosa resistencia de dichos animales a la acción de tales sustancias, altamente venenosas.

M. Bordas, ha practicado experiencias para averiguar qué cantidad de arsénico era necesaria para matar una rata resultando que pueden ingerir dosis tres veces mayor de las que son necesarias para matar a un hombre.

Si en lugar de suministrar de una vez a la rata una cantidad grande, se le administran diariamente dosis pequeñas entonces sucumbe, sin necesidad de absorber más que la mitad del fósforo ó arsénico que en otro caso hubieran sido precisos para matarla.

Impuesto sobre la obesidad

Un Ayuntamiento sueco, habiendo tenido necesidad de acrecer sus recursos económicos, para llevar á efecto construcciones de utilidad pública, ha creado un nuevo impuesto: ha establecido un tributo sobre la obesidad.

Toda persona cuyo peso exceda de cierto límite prefijado, en relación con la estatura, pagará cierta cantidad.

El peso al cual cada ciudadano tiene derecho es de 91 kilos, tipo que por cierto no tiene nada de excesivo. Todo el que pasa de él tiene necesariamente que aprontar el dinero, sin que le valga excusa alguna.

De 61 kilos hasta 90, el impuesto correspondiente es de 15 francos anuales. De 90 á 100, deben tributarse más de 30 francos.

Los desgraciados que pesan más de 200 Kilogramos pagan 10 franco por cada libra de peso excedente.

Un periódico inglés aconseja la adopción de este impuesto para aumentar considerablemente los ingresos del Erario.

El Municipio sueco ha considerado, como razón, que justifica su inaudito impuesto, que la obesidad es propia de perezosos y glotonos, vicios que suponen, necesariamente, abundancia de recursos pecuniarios.

El tributo tiene, además, en su abo o que es un medio de fomentar la higiene y que no es compatible con defraudaciones.

## Crónica ligera

¡Desgraciada labor la del cronista! Goza con glorias ajenas, entusiasmase con los triunfos de otros y vive sin vida propia. Lejos de concentrar su espíritu, tiene que desparramarlo, fecondo, en la vida corriente. Su alma es reflejo de otras almas y su pluma, dispuesta siempre á enderezar entuertos, es látigo para los soberbios, dulce voz amistosa para los humildes.

Y no puede desahogar sus propias penas, ni cantar sus alegrías, ni encomiar sus éxitos, ni reseñar, con la dulce prolijidad de la psicología, el diario de su alma. Nada de esto. El público, el respetable público, necesita información directa, y como no puede pedírsela al cronista, le exige impresión fugaz, ligero comentario. ¡Pobres cronistas!

Y ponen su alma entera, los sentimientos de su corazón y los pensamientos de su cerebro en su trabajo ruidoso pero instantáneo y el público se cansa. «¿Qué digresiones son estas? ¿Y á mi qué me cuenta usted?» Pero escribe, de mala gana, una estupidez donde se azuzan pasiones chicas y se desatan odios callejeros.

Entonces, dice el público que el cronista tiene talento y que ha dado un palo enorme á Fulano, su enemigo, y que así debe escribir.

Yo mismo, á veces, cuando tengo que hablar del suceso del día, me digo con frecuencia y á mi que me importa el tal suceso? y escribo cuartillas mecánicamente porque el alma camina por otros derroteros, con su lastre de tristezas mudas y de alegrías reconcentradas.

Cronista, tu papel es triste. Enmascaras tus propios pensamientos, cubres tu espíritu con los harapos profesionales. Si eres rudo y fuerte, de fuerza virgen, tu oficio te suaviza; si eres daltón, el roce con los torpes te alumbra; si eres complaciente con los fracasados, te revelas luego en la basura de adulaciones insinceras. Ni tu mismo te conoces á través de tus cuartillas.

Si, cronista, eres á tus propios ojos un desconocido.

Y si no pones gran cantidad de sinceridad en tus labios y de vigor en tu pluma, entonces, amigo mío, eres un clown, un payaso ridículo, que te diviertes, á tu costa, en el carnaval de la vida.

JORGE DE ALBA.

## Unamuno y Grandmontagne

«Me convenzo que usted no siente las piedras.»—le decía ayer el Rector salmantino al periodista bonarense, enseñándole un rincón de la ciudad.—«Conversemos, pues».

Y en efecto conversó, es decir, habló el incansable Unamuno con su amigo, unas seis horas seguidas, toda la tarde de ayer.

Me libraré muy bien de cojer ese semi-diálogo como tema de un artículo. Eso, quede íntegro á Grandmontagne. Pero si me servirá para marcar los rasgos diferenciales, representativos de dos espíritus que son como dos mundos distintos de cultura.

Grandmontagne es natural de Barbado, de un pueblucho de Burgos, donde su padre, un vasco español, montó unas ferrierías allá por los años de la guerra carlista última. Terminada esta, también se desmoronó la ferriería, y azares de la suerte llevaron al joven Grandmontagne á Buenos-Aires, donde ha pasado su juventud. Tendrá ahora treinta y tantos años.

Y ha vuelto á la patria, primero por recuerdo de la patria misma. Y además, con representaciones de prensa bonaerense y de Asociaciones comerciales para dar á conocer á nosotros y á ellos, ideas é intereses respectivos.

Pero, como es natural, trae en la cabeza metido el ideal de la humanidad, no de Krause, sino de los sudamericanos, que es casi todo lo contrario, es decir, un ideal que se resume en estas tres palabras: instrucción, riqueza, higiene.

Figuraos ahora el contraste de estas cosas, el contraste de este ideal, con las cosas y los ideales de Unamuno, y pensad después, en lo intrincado de resolver esta noticia—problema: Unamuno es el escritor español

que más entusiasmo causa en sud-América y que se tiene allí por la sumidad florida de nuestra representación intelectual.

Y digo, problema, porque puede afirmarse que nuestro Rector no columbia con las aspiraciones de esa civilización americana de la riqueza, la higiene y la instrucción, y es chocante que gusten de un escritor los que piensan de modo diametralmente opuesto. Ya sé, ya sé, que el triunfo de un publicista es precisamente el ser leído con agrado por gentes las más diversas, pero una cosa es ser entenido y otra es hacer sentir y meditar á los lectores. Una cosa es triunfar como escritor y otra, como pensador profundo.

El americano en general, pero más el del sud, tiene su meta cerebral muy en la tierra. El del Norte, gustará de las ventajas materiales de la civilización; que hacen mas confortable la vida—si la hacen,—pero al fin es un pueblo en que se siente la inquietud religiosa, y hay filósofos y poetas, pensadores y novelistas. El sudamericano solo siente el poder temporal. Deja lo demás para los ratos de ocio, y el ocio ya se sabe que es un vicio.

En cambio, frente á esa tendencia, se yergue todavía, y de nuevo, otra meta de civilización que no fundamenta la cultura en la red de ferrocarriles, teléfonos, y saneamiento urbano, sino en refinamientos del mundo interior, en glorificaciones del espíritu, humanización verdadera, que hace consistir la conquista de la tierra en conquistarse á sí propio el hombre.

Cuando los de enfrente, los otros, llaman á esto y á otras cosas con estas conexas, *ultra-tumbiertas*, es que no teniendo sensibilidad para sentir las quieren borrarlas de la realidad.

Y se embebecen y embobecen con los triunfos (!) de la ciencia sobre la naturaleza que piensan devolver al Creador corregida y aumentada.

Esos dos tipos de civilización tienen su culto y sus cultivadores. Podrá triunfar uno sobre el otro?

Por de pronto vamos á observar en nuestros días un fenómeno curioso. Un pueblo cristiano, con intelectualidad intensiva, con poetas, filósofos, novelistas... en derrota ignominiosa por un pueblo con el ideal sudamericano; instrucción, higiene, riqueza.

El nunc erudimini.

DR. PINILLA.

## AL VUELO

El Alcalde, es decir, nuestro Alcalde mayor, ha ordenado cerrar las escuelas municipales, á causa de la epidemia de sarampión reinante.

Por igual razón debió prohibirse la procesión de Catequesis, anteayer.

Y sin embargo ¿á que no lo intentó?

En cambio, tampoco el reloj de la Catedral obedece al reloj de la antigua Casa Consistorial.

Y ahora es el momento de lograrlo todo, Sr. Alcalde.

Siquiera en la época de calor no tendrían los señores Canónigos inconveniente en madurar...

Eso de los dos meridianos quedese para el invierno.

En Berlin, una señora de 84 años ha presidido la segunda conferencia internacional de los partidarios del derecho electoral de las mujeres.

Esto sí que es un alto ejemplo de energía propagandista.

En España nos contentaríamos con que tal mitin tuviese público, cuanto más Presidenta.

## Robo en Béjar

Anteanoche fué robada la casa de la Sra. Viuda de D. Jerónimo Rodríguez Yegüe en Béjar.

La cantidad robada es de escasa consideración; pero las circunstan-

cias del hecho lo hacen verdaderamente escandaloso. Los ladrones penetraron por el jardín que está á espaldas de la casa, violentaron varias puertas y destrozaron la caja de caudales que se hallaba en las habitaciones del piso bajo. En la caja no había más que unas 2.650 pesetas y de ellas 500 en calderilla, pero los ladrones cargaron con toda la cantidad incluso el enorme saco de calderilla.

Ni los serenos ni ninguno de los vecinos parece que oyeron ruido alguno y el robo no se descubrió hasta que los empleados de la casa acudieron por la mañana á la oficina porque es de advertir que la dueña de la casa se halla en Madrid y ni en las habitaciones altas ni en las bajas vive persona alguna.

Aunque el Juzgado trabaja con actividad y ha realizado multitud de pesquisas, los autores del hecho no han sido habidos.

Se dice que son gentes de fuera de Béjar; pero no falta quien cree que deben haber sido auxiliados por alguna persona concedora de la casa y de sus negocios, pues por una verdadera casualidad la noche en que se cometió el robo, no había en caja más que la cantidad susodicha. Días antes se habían cobrado en la casa importantes sumas que el señor Administrador por una feliz precaución no quiso depositar en la caja de caudales.

## Desde Boada

El jueves dos del corriente y como fiesta del Corpus, se celebró en este pueblo una función teatral (aunque aún no tenemos teatro), por una compañía infantil de aficionados que ha adiestrado convenientemente el simpático Doctor de esta localidad, don Carlos Sena.

Se representó la movida comedia no muy moderna que digamos: *Amores de un bandolero*, y allí lucieron sus habilidades los niños Melchor y Carlos Sena, Juan José Ramos, Sofía y Dolores Sena, Jesús Moro y otra lechigada de niños y de niñas que hicieron las delicias del público.

Ayer domingo, toda esta *troupe* se presentó en la próxima dehesa de la Zarza, y poco menos que en pleno campo se organizó una segunda representación, también dirigida por el galeno señor Sena. Inútil será decir la algazara de jóvenes y aún de viejos que promovió el teatro ambulante, que recibió como honorarios de su trabajo una espléndida merienda, en la que hubo tanta risa como leche migada.

Entre los espectadores de este pasillo cómico figuraban la familia de García Maceira, de Tapia, García Lapuente, Regidor y por supuesto los dueños del *Coliseo* Andrés Ramos y Señora.

En serio hay que consignar que esta clase de entretenimientos eminentemente cultos debería fomentarse en los pueblos de Castilla ya que no podamos organizar como en Cataluña Coros y Orfeones.

El Corresponsal.

6 Junio 1904.

## Crimen en Suenterrable

En el juzgado de Alba de Tormes se recibió el lunes de madrugada una parte del municipal del citado pueblo, dando noticia del crimen que allí acababa de ocurrir.

El hecho parece que es el siguiente:

Un joven vecino de aquel pueblo, que desde hace tiempo tenía relaciones amorosas con una muchacha de la misma vecindad, después de sostener una acalorada disputa con la madre de la novia, le agredió tan brutalmente que la dejó muerta en el acto, herida de varias puñaladas.

La novia que se hallaba en el lugar de la ocurrencia fué también herida de una puñalada por el furioso joven que al fin pudo ser sujetado y preso por los vecinos.

El Juzgado de Alba salió inmediatamente para el lugar del suceso con el objeto de practicar las oportanas diligencias sumariales.

## Ayuntamiento

Bajo la presidencia del primer teniente Alcalde señor Zugarrodo y con asistencia de los señores Cachorro, Veira, Iscar, Alvarado, Orea, García Romo, García y García, Polo, Angoso, Mirat, Villar, García Polo y Juárez, á las cinco de la tarde de ayer celebró sesión nuestra Corporación municipal.

Leída el acta de la sesión anterior, fué aprobada.

## De consumos

En lo referente á la resolución del recurso interpuesto por S. E. sobre abono del recargo del tipo de consumos, pasó á la Comisión de Hacienda para que ésta con toda urgencia dicte un dictamen sobre los recursos que proceden en este caso.

## Enagenación de una casa

Quedó autorizada la Corporación para la venta de la antigua casa de máquinas de elevación de aguas.

## Licencia con socorro

Se concedió licencia y socorro para atender al restablecimiento de su salud al escribiente de Contaduría don Patrocinio Hernández.

## Obras

Se aprobó la reválida de una licencia concedida á don Jesús Cabanillas para ejecutar en su casa n.º 31 de la Ronda de Sancti-Spiritus y se autorizó á don Cesar Santos Allén para reformar la portada del Comercio de los señores Moneo é hijo y Compañía.

## Quintas

Quedó enterada la Corporación de haberse cumplido lo dispuesto en la Real orden de 27 de Junio de 1903, disponiendo que los Ayuntamientos den publicidad al precepto del artículo 69 del reglamento, para la ejecución de la Ley de reclutamiento.

## Empadronamiento

Se le concedió á don Isaac Trilla Esteban.

Y terminado el despacho ordinario se levantó la sesión los veinte minutos de comenzada.

## Ahogada en el Tormes

Otra nueva desgracia acaba de ocurrir en el Tormes donde son tan frecuentes, ocasionadas las más veces por la necesidad de atravesarlo por sus vados, no siempre seguros ni siempre conocidos.

El accidente desgraciado de que ahora se trata ocurrió en la tarde del sábado. Para asistir á la fiesta de Salvatierra, un vecino de Tala, acompañado de su hija, moza de unos 18 años intentó atravesar el río por cima de la aceña de Sambaite, término de Montejo; la yegua en que montaban debió caer en alguna hoyo y los infelices ginetes se vieron de pronto sumergidos.

El padre pudo salir á la orilla agarrándose á la cola de la yegua; pero la infeliz joven pereció ahogada siendo su cuerpo arrastrado por la corriente y apareciendo algunos metros más abajo del lugar donde ocurrió el suceso.

El cadáver de la infortunada muchacha fué trasladado á la villa de Salvatierra, donde se practicó la autopsia.

Esta desgracia ha causado honda impresión en aquella comarca.

## Bolsa de Madrid

Cotización del día 6

FONDOS PÚBLICOS	Día 4	Día 6
4 por 100 interior.....	76,30	76,25
Amortizable 5 por 100.....	96,05	96,20
Idem serie de 500 pesetas.....	96,10	96,10
5 por 100 amortizable (carpetas provisionales).....		
Banco de España.....	486	487
Banco Hispano-Americano.....	000	000
Compañía de Tabacos.....	427	423
Cédulas hipotecarias al 5 por 100.....	101	000
CAMBIOS.		
Paris, á la vista.....	38,80	38,70
Londres.....	34,89	00,00

## Audiencias y Juzgados

AUDIENCIA PROVINCIAL

Sección segunda

## Otro homicidio en Sotoserrano

Ayer conoció el Jurado de la sección segunda de otra causa por el delito de homicidio, cometido en el pueblo arriba indicado, y son presuntos autores del mismo, Salvador González Cabrera, á quien defiende el señor Luna, y Francisco Martín Cabrera, defendido por el señor Sánchez y Sánchez.

## El hecho

El día 1.º de Septiembre del pasado año entre cinco y seis de la tarde, riñeron en Sotoserrano varios mozos del pueblo, entre los que se hallaban los procesados, Felipe Gago y Emeterio Martín, resultando este con dos heridas de arma blanca, una en el costado, á consecuencia de la que murió el dos de Octubre siguiente, y esta herida se la infirió el procesado Salvador.

## Calificaciones

El Fiscal califica dos delitos, uno de homicidio y otro de lesiones menos graves, considerando autores á los dos procesados, apreciando en contra del Salvador la agravante de reincidencia.

Las defensas califican los mismos delitos, pero entienden que no son responsables de los mismos sus patrocinados en favor de los que alegan la concurrencia de una circunstancia eximente por haber obrado en defensa legítima de sus personas.

## Prueba

Comienza por la confesión de los procesados que dicen, el Salvador que dió la puñalada al Emeterio por defender á Francisco y este que no causó ninguna de las heridas que padeció el interfecto.

## Testigos

Declaran dos que resultan de cargo, pues manifiestan que el interfecto no tenía armas en la mano cuando fué herido, y se suspende el juicio hasta las cuatro de la tarde.

## Por la tarde

A la hora indicada se abrió nuevamente el juicio, continuando y acabando el exámen de testigos. Cuando declaró el último de los citados á instancia del Fiscal en vista de lo afirmado por Fernando Rodríguez, que así se llama al que aludimos, la defensa del Salvador solicitó del Tribunal que el testigo con el procesado de referencia, reprodujeran ante el Jurado la escena en el momento de recibir el interfecto la puñalada en el

costado, y así se hizo en los estrados, demostrándose que Emeterio pudo recibir la puñalada que le mató, no por detrás, sino de frente y defendiéndose el Salvador del Emeterio.

## Perito

Compareció á instancia de la defensa un perito médico para comprobar si el muerto pudo recibir la puñalada del costado de frente y no por detrás, afirmando el Sr. Ferraz que cualquier posición del agresor con relación al agredido es admisible.

Terminadas las pruebas se suspendió el juicio hasta hoy.

Ldo. ECA.

## Sección Oficial

### De la Gaceta

La de ayer contiene el pliego de condiciones para el arrendamiento de la recaudación de contribuciones é impuestos del Estado que se realizan por recibo talonario; el de cédulas personales, y el cobro de débitos á favor de la Hacienda.

También aparece en dicha publicación un anuncio en que la Dirección general de la deuda y clases pasivas indica haberse dispuesto que el día 25 del corriente, á las once y media, tenga lugar en el despacho principal de sus oficinas la segunda subasta que corresponde efectuar en este año para la amortización de primeros décimas del empréstito de 175 millones de pesetas y de documentos representativos de los mismos.

La suma disponible al efecto es la de 23.149.799.777 pesetas que han resultado sobrantes de la subasta verificada el 12 de Marzo último.

## El día religioso

### SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 8.—Miércoles.—Santos Maximiano y Calispa, mártires; Santos Mediaro, Heraclio y Salustiano.

Los cultos anunciados.

## LOCALES

Como ya hemos dicho, y organizada por los dependientes de Comercio de esta plaza, se celebrará el domingo 12 de Junio de 1904, festividad de San Juan de Sahagún, patrón de Salamanca, una extraordinaria corrida de cuatro toreros procedentes de una de las más acreditadas ganaderías de nuestra tierra, por la siguiente enadrilla:

*Espadas.*—Bonifacio Redondo, Enrique García, Antonio Blanco y Raimundo Durán.

*Banderilleros.*—Froilan Cachorro, Santiago Rodríguez, Julio Pelaez, José González, Benigno García, Mariano Ramos, Ramón González y Jaime Hernández.

*Puntilleros.*—Andrés Bartolomé y Francisco Martín.

En el Ateneo de Madrid, ha sido elegido presidente de la sección de Ciencias históricas, don Rafael María de Labra.

La carrera de bicicletas y motocicletas que iba á verificarse en Valladolid el día 10 se ha trasladado para el 12 del corriente.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Encinas de Abajo dotada con 325 pesetas anuales.

Con objeto de visitar las líneas férreas llegaron anoche los señores D. Victorino Teixeira Laranjeira, Ingeniero Jefe del cuerpo de obras públicas, Comandante del cuerpo de Ingenieros militares, Catedrático de la Academia Politécnica de Porto y Administrador delegado Sustituto de la Compañía del ferrocarril S. F. P. y el Inspector General de Contabilidad don Cándido Emilio Cabral.

Ha sido nombrado médico titular de Valdefuentes don Rafael López y Pelaez.

El Ingeniero 2.º de minas de este distrito don Leandro Pérez Cosío, ha sido

trasladado al Negociado de minas de la Dirección general de Agricultura.

Anteayer tarde promovieron un fuerte escándalo en la esplanada de los Caidos, dos distinguidas menegildas, que disputaban el cariño de un soldado de Borbón, siendo ambas citadas ante la Alcaldía.

El guarda del campo del Arrabal del Puente, ha denunciado al vecino José del Amo, por encontrarle cortando mieses en una tierra confiada á su custodia.

En uno de los mítins celebrados anteayer en Madrid, pronunció un elocuente discurso el director de *La Vos Republicana* de Zamora, don Enrique Alonso Morante.

Don Francisco Acayos Martín, jefe de la cárcel de Sequeros, ha sido trasladado á Peñaranda, y para la vacante que éste deja, ha sido nombrado don Hermenegildo Martín.

En la casa de socorro ha sido curado un sujeto que presentaba una ligera herida en la rodilla, ocasionada por otro sujeto en riña sostenida entre ambos.

Señor Alcalde, la carretera que hay desde la Alamedilla hasta la vía férrea por la parte del camino de las aguas está intransitable, y como ahora es el tiempo oportuno para su arreglo, bien sería que S. E. pusiese su atención en ello y tratara de su inmediato arreglo.

### Incendio en una carretera

Al hortelano de Zorita Miguel Yebeas que regresaba de Salamanca el sábado último, por la carretera de Ledesma, acompañado de doña Manuela Hernández viuda de don Joaquín Ramos, médico que fué de Florida de Liébana, y su hija Catalina, se le incendió el carro, frente al prado de Tesonera.

Gracias á la serenidad de Miguel, pudieron salvarse las citadas personas y aún la mula del carro, pero no así la carga que era de algún valor.

Anoche llegó á esta ciudad el director de la Escuela de industrias de Béjar nuestro querido amigo é ilustrado colaborador don Marcelino Cajigal quien permanecerá algunos días entre nosotros.

Después de unos brillantes ejercicios por los que mereció la honrosa calificación de sobresaliente ayer obtuvo el grado de licenciado en *Ciencias químicas* nuestro particular amigo don Francisco González García.

Tanto al graduando como á su señor hermano don Pedro director del Colegio «Liceo Escolar» enviamos nuestra cordial enhorabuena.

Procedente de Avila han llegado á esta capital los señores Lecea y Monares (hijos).

Se halla vacante en el convento de Santa Isabel de Alba de Tormes la plaza de cantora triple y organista de aquella comunidad.

En cumplimiento de reciente acuerdo tomado por la Corporación municipal, se ha dado principio á la colocación de losetas de cemento comprimido, en la acera de Correos de la plaza Mayor.

### Movimiento demográfico

Defunciones: Rosario Gacha de Castro y María del Socorro

Nacimientos: Ortensia de Dios Mulas y Petra Martín González.

En Zamora, donde se encuentran pasando una temporada, ha sufrido un retroceso en la enfermedad que padece la virtuosa señora de D. Mateo Bautista Ramos.

Deseamos su alivio.

De Jaén ha llegado el presidente de aquella Audiencia D. Francisco Gallego para asistir á su hijo D. Juan, en casa de los señores de Bedmar.

El día 10 del corriente contraerán matrimonio en Peñaranda la bella señorita Josefa G. de Liano con el diputado provincial D. Eustaquio Avila.

Ha llegado, hospedándose en el Hotel Castilla, el nuevo Director de la Sucursal del Banco señor Plaza, con su señora é hijos.

Han salido para Valencia D. Manuel Somoza; para Villoria, con sus herma-

nos, la bella señorita Remedios Angoso y para Albacete y Oporto, respectivamente, los señores Alonso Cortés y Pinta Da Costa.

Por el inspector de la guardia municipal señor Talavera han sido recogidos esta mañana gran cantidad de pan falto de peso.

Casi todos los expendedores denunciados son de los Villares.

Por exceso de original aplazamos para mañana la publicación del segundo artículo sobre la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Salamanca.

## Agricultura y mercados

### Salamanca.

Compra del día:

Trigo á 46 y 46 y 1/2 las 94 libras.  
Rubión á 44 y 45  
Barbilla á 44 y 44 y 1/2.  
Centeno 38 y 38 y 1/4.  
Cebada á 26 y 26 y 1/2.  
Algarrobas, 00.  
Avena á 00 y 00.

### Ventas sobre wagón Salamanca

Trigo 46 y 47 1/2 rs. fanega  
Barbilla á 44 y 1/2 y 45  
Rubión á 43 y 44 id.  
Centeno á 39 y 40.  
Cebada á 27 y 28.  
Algarrobas, 00.

## Por telégrafo

Servicio especial de El CASTELLANO

Madrid, 7. Varias horas.

## General enfermo

Se ha desmentido la noticia de que el general Kuroki hubiera sido hecho prisionero por los rusos.

Lo que sí parece confirmarse es el extremo relativo á encontrarse dicho general japonés gravemente enfermo.

## Aumento de tropas

Insistese en que en breve se enviará un crecido ejército ruso para socorrer á la guarnición de Puerto Arturo.

## El pedrisco en Madrid

La tormenta que ha descargado ayer en esta Corte ha sido imponente. El granizo de tamaño exagerado rompió muchos cristales.

En el paseo de Recoletos se desprendió un cable matando al caballo que arrastraba un carruaje.

Para evitar desgracias se cortó la corriente de la red telefónica pues se habían roto bastantes hilos.

En la calle de Alfonso XII se interrumpió la circulación de tranvías pues el agua y el barro obstruían el tránsito.

La montera del patio central del Banco Hipotecario quedó completamente destruida.

El cuerpo de bomberos trabajó con actividad, acudiendo á los sitios inundados.

Las pérdidas materiales han sido de importancia.

## Graves rumores

Telegramas recibidos del extranjero acogen, aunque con reservas, el grave rumor de que existe, desde hace algún tiempo, una secreta alianza entre Inglaterra, los Estados Unidos y el Japón.

Agragan que merced á ella la República norteamericana pudo llegar á la guerra con España sabiendo de antemano que nación alguna interpondría en el conflicto.

Dicen también los mencionados despachos que á la terminación de la actual guerra, los Estados Unidos cederán al Japón las Islas Filipinas y que Inglaterra dará intervención en Europa á los yanquis, haciendo que Francia y España les concedan un puerto en las costas de Marruecos.

Buscando un arreglo

La Comisión de exportadores de alcoholes vínicos de coñac y otros licores, han visitado al señor Osma a fin de tratar respecto al procedimiento que ha de seguirse para la devolución de los derechos del alcohol destinado a la exportación.

Acordaron en esta conferencia que los comisionados entreguen mañana mismo una fórmula que, armonizando los intereses del Tesoro, garantice a la vez los de los exportadores.

Estos se han reunido inmediatamente, nombrando una ponencia que ha comenzado a redactar la fórmula expresada.

Proyectos de Marina

El ex-ministro de Marina señor Cobian ha declarado que todavía no ha resuelto nada respecto a la actitud en que se le supone colocado de combatir el proyecto del actual ministro del ramo señor Ferrandiz, habiéndose limitado hasta ahora a estudiarlo con todo detenimiento.

Sobre los suplicatorios

La comisión del Congreso que entiende en los suplicatorios pedidos para procesar a algunos señores diputados, ha acordado distribuirse el trabajo, a fin de adelantar el dictamen oportuno.

GARCIA-PLAZA

DIVERSAS

Nacionales

En breve publicará la Gaceta las bases para un concurso musical abierto por la Academia de Bellas Artes.

Habrán premios para el autor de una ópera en un acto; de una obra para orquesta, sobre cantos ó bailes españoles, en cuatro tiempos; de la mejor colección de aires, tonadas y bailes populares de algunas provincias castellanas; de un canto patriótico militar, y de tres cantos escolares.

Los despachos recibidos de Barcelona dicen que la huelga de obreros agrícolas continúa en el mismo estado. No se ve próxima la solución.

Dicen de Buigos que ha caído allí un breve pero terrible aguacero que, si bien ha producido beneficio a los campos, ha causado daños en la población, inundando algunas casas y destruyendo los puestos de la feria.

El escultor Querol ha recibido la medalla de honor que le fué concedida en la Exposición de Colonia.

Comunican de Castellón que ha sido suspendido en virtud de expediente el juez de instrucción del partido de Nules.

El día 23 del actual termina el plazo de presentación de solicitudes a la canonjía Lectoral vacante en la Catedral de Avila.

Por un Juzgado de Valladolid ha comenzado a inscribirse diligencias en averiguación de la estafa de 35.000 duros, cometida por los testamentos de los padres de una muchacha menor de edad, con tolerancia ó complicidad del tutor, del protutor y del consejo de familia.

En el sumario obra la declaración de un testamento, en que éste reconoce ser cierto que cobró en el Banco los 35.000 duros.

El asunto despierta gran interés, y es objeto de toda clase de comentarios.

Extranjeras

Telegrafian de San Petersburgo que, además de lo gastado hasta ahora, se calcula que siguiendo la guerra hasta fin de año, Rusia habrá invertido en ella 1.200.000.000 de rublos.

Añade que el Japón lleva gastados más de 125.000.000 de francos.

Le Petit Parisien dice que en Mukden se teme que estalle la peste.

En dicha población tienen los rusos 5.000 heridos y enfermos.

El periódico alemán Pots cree que ni la inteligencia franco-italiana ni el acuerdo franco-ingles pueden modificar nada los tratados de la triple alianza ni motivar transformaciones radicales de la situación de Francia en Europa.

Los informes oficiales recibidos en Rusia, Francia é Inglaterra, confirman la matanza de cristianos en Lassou, donde perecieron vilmente asesinadas 500 personas, incluso mujeres y niños indefensos.

El conflicto existente entre la República del Brasil y el Perú se agrava en términos serios.

Seis mil soldados brasileños se han concentrado en la frontera, hacia las fuentes del al Yurra.

Un telegrama de Roma dice que el Papa ha recibido recientemente la visita del cardenal García y del padre Panadero, quienes le han ofrecido 5.000 duros, limosna de los católicos filipinos.

El Correo de los Estados Unidos anuncia que en Etna (Nueva Jersey) ha nacido un niño con cuatro pies, cuatro manos y tres orejas.

Aún cuando tiene aquél una doble cabeza no tiene más que una sola cara y un cuello.

Su pecho es un doble de un recién nacido ordinario; y apesar de todas estas deformidades, el pequeñuelo está bueno los médicos que lo han visitado dicen que vivirá.

Telegrafian de Chambéry que en la causa instruida sobre el crimen de Aix-les-Bains, se ha dictado sentencia, condenando al procesado Giriat a 15 años de trabajos forzados y 20 años de destierro; á Bassot á 10 años de trabajos forzados y 20 años de destierro y á Robardet á tres meses de prisión.

Le Figaro asegura hoy que la sa-

lud de Waldeck-Rousseau continúa mejorando en las condiciones más satisfactorias.

El enfermo ha recobrado el apetito por completo, la cicatrización de la herida causada por la operación sólo tardará tres ó cuatro días en estar terminada.

Waldeck-Rousseau se levanta ya todos los días varias horas, sin quebranto alguno para él.

Comunican de París que el Papa enviará al gobierno de Francia un documento en el que fundamentará su protesta del viaje de Loubet á Roma.

En el pueblón de minas de la explotación de San Luis y en la sección francesa se ha realizado un robo de lingotes de oro y plata cuyo valor aproximado es de 15.000 francos.

Los lingotes robados están expuestos en una vitrina.

No se tiene juicio alguno sobre los autores del robo.

Ha sido detenido el oficial de administración Dantriche, acusado del delito de falsificación en documentos públicos, y encarcelado en el castillo Valérien.

Dantriche afirma que su inocencia será pronto reconocida.

SE VENDE la hermosa finca de utilidad y recreo á orilla del Tormes, titulada SOTO MUNIZ, distante un kilómetro de esta ciudad, hallándose cercada; tiene huerta, abundantes pastos, frutales, chopera y varias edificaciones. En la misma informarán.

Ama de cría Se desea para casa de los padres. San Pablo, núm. 82, 2.º.

Venta de una buena casa

Se hace de la señalada con el número 4, sita en el PATIO DE ESCUELAS de esta ciudad.

Del precio y condiciones informará MANUEL RODRIGUEZ, PLAZUELA DE LA CRUZ VERDE, NUMERO 5, Salamanca.

RELOJERIA

Pedro Juanes

49, RUA, 49—Salamanca

Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAM, ROSCOFF, BASCHCHMID, REGULADOR D. G. 1.º, Omega y otras.

Despertadores de bolsillo repetitivos, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases.

Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora. Taller de composturas garantizadas.

ALMACEN de V. Villar. Vino tinto de mesa, embotellado, de las bodegas de V. Villar. Plaza de la Verdura, 1 y 3, (junto á la Botica de los sucesores de Villar y Pinto)

En este nuevo Establecimiento, propiedad del cosechero, se expende y sirve á domicilio, desde 6 botellas en adelante, vino tinto añejo de superior calidad. Analizado en el Laboratorio Químico Municipal de esta ciudad, está demostrada su pureza, en el Certificado, expuesto en el escaparate del Establecimiento. Precios: Botella bordellesa, á pesetas 0'75. y devolviendo el casco, se abona 0'25 por cada uno.

Agencia de Negocios

García Barrado (antes Rua) núm. 51--Salamanca

Esta Agencia, dirigida por los señores D. Ceferino de Castro y Parada y D. Martín Redondo Andrés (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, representación de Ayuntamientos, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la formalización de testamentos, en lo cual encontrará el público gran economía y en el despacho de documentos ó escrituras de las oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad, para lo cual esta Agencia se compromete á anticipar todos los gastos que se ocasionen hasta su completo despacho y á ser responsables de las multas y perjuicios que se originen por abandono ó negligencia, mediante derechos muy módicos.

El socio don Ceferino de Castro ejerce á la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

Grandes fantasías

Objetos para regalos en loza, cristal, porcelana mayólica, bronce y metal blanco. Bastones, puños, conteras, flores artificiales, artículos de piel, aparatos eléctricos, cestas, esponjas, plumeros.

Especialidad: Filtros para agua, baños, duchas, bidets y cuanto concierne al ramo de hojalatería.

MORO É HIJOS

Calle de Zamora, números 1 y 3

RESTAURANT DE LA ESTACION

Almuerzos desde 2,50 pesetas.

Gran surtido á la carta.

Vinos de las mejores marcas.

Se sirven encargos.

PROPIETARIO DON CARLOS HEVIA

13 Folletín de «El Castellano»

Aventuras

DE

Arturo Gordon Pym

por

Edgard Poe

CAPÍTULO IV.

Revolución y matanza

su valor probado para presentarse en la cubierta.

Pero estos seis, completamente desarmados, no tenían fuerzas bastantes para luchar con los revoltosos, y después de un breve combate, hubieron de rendirse.

El piloto, entonces, les hizo muy buenas promesas, con objeto sin duda de que los otros concluyeran por someterse, pues, los que permanecían en el rancho, oían perfectamente lo que se hablaba en la cubierta.

Era de corta estatura; no medía sino cuatro pies, ocho pulgadas; pero sus miembros parecían los de un hércules.

Sus manos sobre todo eran tan gor-

das y largas que apenas tenían forma humana

Sus brazos, así como sus piernas, hallábanse arqueadas del modo más singular y no parecían dotadas de gran flexibilidad.

Su cabeza era igualmente deforme, de un grandor prodigioso, con un promontorio encima á la manera de algunos negros, y enteramente calva.

Para cubrir este defecto, llevaba comunmente una peluca, construída con el primer pelo que hallaba, si ya no se la hacía con una piel de cabra ó de un oso de la América.

En la época á que aludo llevaba un trozo de piel de oso, y esto aumentaba la natural ferocidad de su semblante que había guardado el tipo que caracterizaba á los habitantes de Upsaroka.

Su boca se extendía desde una oreja á otra y sus labios eran delgados y parecían, como otras de sus partes, que se hallaban desprovistas de elasticidad.

Por lo demás la expresión de su rostro jamás aparecía dominada por ninguna de sus emociones.

Esta expresión se comprenderá si mis lectores han visto unos dientes excesivamente gruesos y largos que los labios no cubren jamás ni siquiera parcialmente.

Al echar sobre Peters una ojeada indiferente se le podía creer que era uno de esos hombre que hace convulsos la risa; pero un detenido examen hacía comprender, estrechándose, que si aquella expresión era un

síntoma de jovialidad, esta jovialidad no podía ser más que la del diablo.

Una infinidad de anécdotas circulaban sobre tan extraño personaje.

Todas ellas probaban en aquél marino se hallaba dotado de una fuerza prodigiosa, cuando se hallaba agitado por una excitación cualquiera, y algunos decían que su razón no era del todo completa.

Si me ha extendido algún tanto en la descripción de Peters, es porque no obstante su ferocidad aparente, se convirtió en el principal instrumento de la salvación de Augusto y porque tendré bastantes ocasiones para ocuparme del mismo en el curso de mi relato; relato que en su última parte—séame permitido decirlo—contendrá hechos tan fuera del círculo trazado por la experiencia humana y por la credulidad de los hombres, que yo no lo continúo sino convencido de que muchos no me creerán, teniendo solo confianza en el tiempo y en los progresos de la ciencia que corroborarán algunas de mis importantes é improbables aserciones.

Después de vacilar mucho tiempo y de algunas disputas violentas, resolvióse que todos los prisioneros—excepto Augusto, al cual Peters de un modo gravemente cómico se obstinó en guardar para que le sirviese de secretario—se abandonarían al azar en una de las lanchas que llevaba el caballero.

El piloto bajó á la cámara á fin de ver si el capitán Barnard vivía aún.

Ya se recordará que cuando los

amotinados se encontraban sobre el puente le habían dejado abajo.

No tardaron mucho en parecer uno y otro; el capitán se hallaba pálido; pero un tanto aliviado de su herida.

Habló á aquellos hombres con voz que apenas se hacía inteligible; les suplicó que no le abandonasen al azar en la chalupa y les prometió que si volvían á entrar en su deber les desembarcaría donde quisiesen, sin entregarles á la justicia.

Hubiera obrado mucho mejor al dirigir sus proposiciones al viento.

Dos de aquellos bandidos le cogieron y le echaron á la lancha que fué botada al agua mientras el piloto se dirigía en busca de Barnard.

Los cuatro hombres que se hallaban atacados y que yacían sobre el puente fueron asimismo arrojados á la chalupa después de haberse roto sus ligaduras.

Augusto, que seguía en la misma posición, rogó inútilmente que se le concediese el triste placer de despedirse de su padre.

Entonces se dió á aquellos desgraciados un puñado de galleta y un poco de agua; pero sin que les diesen un palo, una vela, un remo, ni una brújula.

Luego la pequeña embarcación fué amarrada por algunos instantes á la popa, y después de haberla remolcado algún tiempo y de que los revoltosos hubieron celebrado otra especie de consejo, fueron abandonados al azar.

Durante este tiempo había llegado la noche; no se veía ni luna ni estre-

llas, y la mar empezaba á agitarse aunque la brisa no era muy fuerte.

La lancha no tardó mucho en perderse de vista y los en ella abandonados no podían tener gran esperanza de llegar á puerto ó ser salvados.

Este acontecimiento, sin embargo, ocurría á los 35° 30' de latitud Norte y 61° 20' longitud Oeste, y por consecuencia á una distancia regular de las Bermudas.

Bajo este concepto Augusto procuró consolarse, pensando que la lancha se acercaba lo bastante á la costa para ser vista por alguno de sus indígenas.

El brick izó todas sus velas y continuó su rumbo al Sudoeste.

Los revoltosos, al parecer, trataban de llevar á cabo una excursión de piratas: tratábase de sorprender una nave que hacía un viaje desde las islas de Cabo Verde á Puerto Rico.

No se tomó ninguna precaución respecto á Augusto que fué desatado y pudo ir en completa libertad desde la popa á la proa.

Dick Peters le trataba con bondad y en cierta circunstancia le salvó de la brutalidad del negro.

Su posición, no obstante, era tan grave como difícil, pues aquellos hombres se hallaban siempre borrachos y no se podía esperar mucho de su no interrumpido buen humor y de la negligencia y hasta desprecio con que era considerado mi amigo.

Esto, no obstante, habláme de su inquietud respecto á mí como uno de

Fábrica de chocolate  
de  
**JUAN FRANCISCO MARTINEZ**  
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 150 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieran hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

# HISPANIA

**CAPITAL 5.000.000 de pesetas**

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide Minimos I I, Salamanca

## Aviso importante

Aconsejamos a nuestros lectores, y especialmente a los labradores de la provincia, se fijen bien en los beneficios que puedan obtener asegurando sus cosechas contra el pedrisco y el incendio, y además contra la muerte y accidentes de sus ganados, acudiendo a la importante y ya tan acreditada sociedad titulada

### El amparo del Agricultor

a cargo y representación en esta provincia de D. ALEJANDRO JUAREZ, Plaza de los Basillos, núm. 5, quien informará del precio y condiciones dichos seguros.



## LACTEINA

Es el mejor alimento para los niños.

Depósito en Salamanca, Farmacia de **García Ruiz**, Plaza Mayor, 36. Pídanse folletos)



## Café-Restaurant

### Suizo

CALLE DE ZAMORA, 2, 4 Y 6

Servicio esmerado para Banquetes. —Locales independientes—

● ESPECIALIDAD EN REPOSTERIA ●  
Almuerzos y Comidas a la carta

## Banco Vitalicio de España

Seguros, Vida y Accidentes

### GARANTIAS

Capital social: Ptas. 15.000.000—Reservas: Ptas. 1.2.280.951,34  
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 31 de Enero de 1904:  
Por seguros vida, ptas. 289.695.227,72  
Id. id. accidentes » 129.935.447 } **419.630.674,72**

Pagado a los asegurados hasta igual fecha. 27.548.280,25  
Esta Sociedad se dedica a constituir capitales para la formación de dotes, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguros de capitales pagaderos a la muerte del asegurado y compra de usufructos y nulas propiedades.

Representaciones en toda España.—Domicilio social: Ancha, 64—Barcelona.

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**  
San Pablo, 56



## FERRETERIA

de

### Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



## CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades e Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso a todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo a la Facultad e Instituto; constando de espacuosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio e grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellan), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente, han de dar en el Instituto ó Facultad.

El iudicamento alcanzado por este Centro débese a la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y a la formalidad en las cuentas, ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza a cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro. Previa autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director

## Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje

Plaza Mayor, número 39 **MARCELINO CHAPADO** Teléfono, núm. 7-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.

Precio, desde DOS pesetas cubierto



## LA CATALANA

Compañía española contra Incendios á prima fija  
AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores a las demás Compañías  
Representante en Salamanca: **Don Antonio Martín**

## PASTILLAS BONAL

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAÍNA

De eficacia comprobada por los señores Médicos, para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, color, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, irritación del aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.

### Acanthea Virilis

Poliglicorofosfatada Bonald.—Medicamento Antineurasténico y antiabético, Tónico y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

Frasco de Acanthea granulada, 5 pts., Frasco del vino de Acanthea, 5 pts.

De venta en todas las farmacias y en la del autor. Nuñez de Arce (antes Gorreria) 7, Madrid, En Barcelona Gignás, 5.

### Elisir Antibacilar Bonald

DE (Thiocol cinamo-canádico fosfoglícérico)

Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipiente, Catarros bronco-neumónicos, laingo-faríngeos, infecciones gripales palúdicas, etc. etc.

PRECIO DEL FRASCO 5 PESETAS

## Baños de Ledesma

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio a 30 de Septiembre

● Abiertos TODO EL AÑO ●

Sin rival contra el REUMA PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis.—Se venden frascos de SULFURARIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca.

Para mas detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURADO.

### Platería, Joyería y Relojería

### Viuda e Hijos de Fernando Garcia

Poeta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

## Félix Carbajosa Rico

Sucesor del Armuñes

Doctor Riesco, 33.—Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos.

Se sirve a domicilio con puntualidad



Inventor de los renombrados medicamentos CASILLE

Diputación núm. 349 BARCELONA.

Después de largas experiencias compusimos el **Balsamo Casile**, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, clo mo son *atonía* (debilidad del estómago) *digestiones laboriosas ó difíciles*, *pirosis ó acedias*, *inapetencia*, *gastralgias*, *dilatación*, *catarros*, *úlceras*, *hipocloridria* y toda cesas de *dipepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos*, *ardores* y *pesades*, ino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confites Casile, 5 pesetas. Balsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7.

### Los adelantos de la ciencia.

han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la *tisis* en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un *resfriado*, *tos*, *catarros bronquitis*, *grippe*, *asma* (*sofoación*), *expectoración* y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las *Perlas Casile*, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir *no más tisis*. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de *tisis*, no tiene que apurarse, porque gracias a los constantes e tudios hemos podido encontrar los renombrados *Confites Casile*, que a ocaídos a las *Perlas* combaten con eficacia la *tisis* en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el **Balsamo Casile**, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, clo mo son *atonía* (debilidad del estómago) *digestiones laboriosas ó difíciles*, *pirosis ó acedias*, *inapetencia*, *gastralgias*, *dilatación*, *catarros*, *úlceras*, *hipocloridria* y toda cesas de *dipepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos*, *ardores* y *pesades*, ino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confites Casile, 5 pesetas. Balsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7.